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寶覺成長的見證者——區建群校長 

 

前言 

區建群校長於 1987 年加入寶覺女子中學(以下簡稱女中)，擔任中國歷史科老師。2000 年

起，女中逐步由跑馬地搬遷至將軍澳新校舍，並名為寶覺中學(以下簡稱寶中)。2002 年

9 月，區校長轉至將軍澳工作，並於 2003 年 9 月接任寶覺中學校長。區校長服務女中及

寶中共二十七載，見證女中在上世紀八十年代至二千年的成長和轉變。在寶中任內，區

校長與老師一起規劃新學校的發展，並共同應對各項教育改革。退休後移居澳洲，仍關

心寶中的發展，最近專誠接受寶中同學的線上訪問，分享與寶中攜手共進的歲月。 

 

區建群校長三十三歲加入女中，回憶第一次接觸女中的人事，已留下良好印象。初入學

校工作，得到上司和同工的支持，很快便適應新環境。 

 

「我第一次到寶覺面試的時候，印象是校舍的建築風格獨特，好似寺廟一般古色古香。

當時負責面試的是葉淑屏校長，她是一位温文爾雅的女士，對應徵者非常客氣及尊重，

令我很期望可以為寶覺服務。校監愍生苑長和藹可親，她十分歡迎我加入學校工作，鼓

勵我用心教學。」 

 

「同事大部分都是女性，除了我以外只有兩位男教師。同事們不分性別、無分彼此地盡

力教學，對初來寶覺的我關照有加。雖然佛教女校的校風比較傳統，與我以往任職的基

督教男女校相比，女中風氣相對保守，同事之間相處比較嚴肅，但長時間相處後，討論

話題都會變得多起來。」 

 

區校長任教女中時，與學生建立了深厚關係，至今仍與很多學生保持聯絡。有不少校友

在《覺晴》校友文集中，感謝區校長的教誨，也有寶中的學生，感激當年區校長沒有公

開姓名批評他。 

  

「女中學生性格單純，尊敬師長，師生關係融洽。記得有部分學生是我從中三級一直教

導她們至中七畢業，經過五年的相處，關係變得密切。很難得不少學生都非常念舊，直

到現在，她們仍不時和我聯絡。」 

 

「我的教學理念是關心及尊重學生，老師的鼓勵和支持，可以培養同學的自信，建立良

好的師生關係。我的信念是不論對學生或下屬，表揚宜公開，批評及責罰只可私下。不

點名批評，就是對事不對人，但當事人是會心領神會的。」 

 

區校長分享活動教學的理念，對學生學習尤為重要。 

 

「當老師時，我主要任教中史科。上世紀的八、九十年代資訊科技教學只是剛剛起步，
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教學方法比較傳統，為了令學習更生動，我希望學生可以有更多機會離開課室學習。其

中包括到本地和國內考察，和其他中學合辦聯校活動，例如研討會、生活營等。同學借

此認識新同學，我認為體驗式學習對同學十分重要。」 

 

「1991年的六十周年校慶，正值香港立法局舉行第一次直接選舉。我認為這是一個很好

的體驗，所以我和學生於當年開放日組織了一場選舉，讓學生提名五位心目中傑出歷史

人物參政，組織助選團拉票，並投票選出最高票數的歷史人物。學生由此認識到現實生

活中的投票選舉方式。」 

 

九十年代香港政府在教育界引入連串改革，例如校本管理、課程統整，面對一系列的挑

戰，區校長坦言實賴一眾老師共同努力，並肩前進。 

 

「1991年《學校管理新措施》(SMI)頒布，學校管理模式改為校本管理。1997年政府推

出《第七號報告書》，發展優質學校教育。在新政策下，學校需要建立自評文化，確立辦

學理念，自訂校本發展計劃，如周年計劃、三年計劃及五年計劃等，每年需要執行評核

計劃，提交周年報告。課程方面，教育局提倡校本課程，學校可以自行設計校本課程。

九十年代後期，女中已開始設計校本的初中通識及歷史課程，今天寶覺中學的「攝影禪」，

也是別具特色的校本課程。學校亦設立質素保證制度，以確保教師工作符合要求。以上

種種正是女中時代引進的改革。」 

 

「寶覺女中原是六年制的中文中學，學生完成中六後，參加高等程度會考。九十年代開

始，中學學制改為七年(取消香港高等程度會考，只保留香港高級程度會考)，記得在

1993/94 學年，我們的學生完成兩年的預科，第一次參加高級程度會考。當年學校的老

師，一方面要適應校本管理的新文化，同時要為高級程度會考課程作準備。另外，老師

亦需熟習資訊科技教學，運用新的教學方法。所以，大家需要不斷學習，自我提升。面

對新世紀，我們迎來各項新挑戰，同工們艱辛地工作，奠下千禧年後學校發展的基礎。」 

 

配合九十年代的教育改革，女中教育質素不斷提升，但礙於校舍的面積有限，設施相對

不足，為了締造更佳的學習環境，校方亦決定向政府申請分配新校舍，以尋求新的發展。 

 

「女中的校舍面積較小，班級規模亦不大，中一至中五各級三班，中六一班，共有十六

班。由於課室有限，實驗室不足，所以高中不設物理及化學，學生主要修讀文商科。學

校的操場面積亦只有正常籃球場的一半，學生運動方式受到很多限制，所以都沒有各種

校隊。因此我們需要發展空間，增設課程，提升學校的競爭力，配合新世紀的教學需要。」 

 

「1998年，我們在女中葉淑屏校長領導下，向政府申請分配新校舍。我當年有幸參與，

草擬辦學計劃書。政府最初分配了位於新界天水圍的新校舍，由於和原校的距離太遠，

我們沒有接受。經過與政府多次商議，2000年政府批出將軍澳的校舍，並建議我們日後
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開辦男女校。我們考慮到將軍澳是新市鎮，地鐵開通後亦方便原校學生由港島到調景嶺

上學，因此決定遷校至將軍澳。」 

 

將軍澳新校舍需於 2001 年才落成啟用，但由於 2000 年適齡的中一學生人數激增，學位

不足，在教育署要求下，寶覺中學需要提前一年收生開校。2000 年 9 月，我們借用同區

學校(仁濟醫院王華湘中學)的部分校舍，開設六班中一，成為區內一所新辦的男女校。

區校長提及當年遷校時面對了兩大困難： 

 

「遷校第一個困難，是有部分家長不太接受跑馬地的女校遷至將軍澳，並改變為男女校，

特別是中一的家長。因為政府提供的小六選校資訊，並未有女中遷校的相關資料，他們

覺得與原來選校的期望不符。我們召開家長會，多次向家長解釋遷校的原因，又保證學

生如願意，可以繼續在原校讀至畢業，在我們的解釋及支援下，家長逐漸改變態度，接

受事實。遷校也是按部就班的，至 2002 年 9 月，原校的女生才遷至新校舍，上課仍然

保持她們原有的『全女班』，學校更免費給遷校學生提供新校的校服等。寶覺中學於 2001

年遷入將軍澳新校舍，寶覺女中則至 2003年 9月正式停辦。」 

 

「另外一個挑戰是寶覺中學需要建立在社區的網絡，包括和同區中小學的關係、與社區

組織或家長間的交流等。寶覺中學現在成為了一間廣為社區認識的中學，當中花了很長

時間。當年遷校，因班級和課程擴充，學校大幅增聘老師，也花費了約 900萬元為新校

添置校具、電腦設備等，相對前者而言，這算不上是什麼困難了。」 

 

區校長在 2003 年接任校長一職。他坦言身分轉變，工作及責任都隨之改變，肩負了落實

學校辦學理念和辦好學校的責任。區校長分享了當時面對的挑戰及管理策略。 

 

「我的策略是盡量信任及賦權力給同事，量才而用，發揮所長。一來可以減輕負擔及壓

力，同時老師因為得到信任而產生歸屬感。校長主要管理大方向，制定政策，分配老師

執行。我接任校長之時，正值 2000 年代的教改，不少新政策推行，當時教改有四大關

鍵項目：德育及公民教育、從閱讀中學習、專題研習、運用資訊科技。因此師生都需要

面對教改帶來的新文化及新學習方式。」 

 

「接任校長後，當然要處理各種內外問題。就教改而生的，就有校外評核、334新學制、

成立法團校董會等。我上任後第二學年，學校就接受了一次全面評核。對學生和老師而

言，是全新的體驗。為了減輕大家的壓力，我盡量把外評所要預備的文件和資料，提早

讓老師熟習和了解，讓各人有充足的準備。2005年外評，對我這位新校長，也是一項挑

戰。其實，壓力也是動力，當時校內上下，齊心工作，為達成指標努力，回想起來，仍

然十分欣慰。此外，我們在新的社區，建立學校的聲譽，爭取家長和社區人士的支持，

更是任重道遠的工作。」 
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區校長樂見所付出的心力，在學校發展、學生成就等各方面得到回報。回憶起昔日的工

作，區校長並不感辛苦，見證寶覺成長是一種樂趣，當中最感恩的是攜手共創輝煌成就

的師生們。 

 

「近年學校籃球隊表現出色，經過多年努力，男女子籃球都成功在學界打出名堂，是一

件值得自豪的事，籃球運動成為了寶覺中學其中一個賣點。我在任內十分支持校內體藝

活動，例如全力支持體育老師李祥輝發展籃球隊。最先崛起的是由李老師帶領的女子籃

球隊。女籃訓練的時間很長，經常訓練到晚上八時多，可見籃球隊成功是依賴師生的共

同努力。隨後，我們亦外聘知名教練訓練男子籃球隊。寶覺男子籃球隊只用了兩年時間，

就由九龍區的第三組別升上第一組別，與傳統的勁旅並列，成就奇蹟的最大秘訣是球隊

有好教練，加上學生的鬥心和努力。籃球隊另外一項成功因素是得到東蓮覺苑及外間的

贊助，擁有更完善的訓練設備，令隊員的士氣高昂。」 

 

「寶覺中學亦致力弘揚佛法，例如『攝影禪』是將佛學概念與攝影藝術結合，是我們這

所佛教學校的特色課程。另外，十多年來我們在社區大力推動弘法活動，聯繫學校與社

區，以我所見，不少人是跨區到寶覺參加佛學講座及活動的。學校既是社區的一部分，

弘法活動使社區人士的心靈得到清淨，我們可以藉此回饋社會。弘法活動得到東蓮覺苑

的資助、弘法事務組老師的支持，一直維持至今，是一項值得自豪的成就。」 

 

後記 

訪問當天，區校長說喜見九十周年學生視覺藝術作品集《蓮意》展示了「攝影禪」的作

品，推薦大家細細欣賞。從《蓮意》的序言中，可見區校長籌劃「攝影禪」課程的因由。

今天看到成果，相信區校長也感欣慰。感謝區校長退休後，仍關心寶覺的發展，並特意

接受同學訪問，與眾分享寶覺成長的珍貴經歷。 

 

訪問日期： 2021 年 11 月 17 日 

訪問稿完成日期：  2022 年 1 月 20 日 

訪問者： 3B 梁俊傑、羅嘉軒 

訪問稿整理：        羅嘉敏老師 


